
ДЕНЬГИ НА МОДЕРНИЗАЦИЮ ЕСТЬ 

На прошлой неделе на ГРЭС-1 состоялось торжественное открытие блока N 

4. В реконструкцию этого блока AES вложила 20 миллионов долларов. И это только 

начало - всего в модернизацию станции и восстановление неработающих блоков 

корпорация намерена инвестировать приблизительно 1 миллиард долларов США.  

На презентацию прибыли руководители подрядных организаций, 

энергетических предприятий города, представители власти, а также директор 

"AES - Казахстан" Майк Джонаган и региональный директор корпорации по 

странам Азии и Африки Дейл Перри. На пресс-конференции генеральный 

директор "AES - Экибастуз" Николай Разумов рассказал о дальнейших 

планах по реконструкции станции с выполнением масштабной эко-

логической программы - установки современных электрофильтров взамен 

уже более 20 лет неработающих скрубберов. Демонтаж старых 

электрофильтров уже начался. По словам Николая Разумова, давшего пресс-

конференцию, это должно довести степень золоулавливания до 99,5 

процента:  

- Проект системы золоулавливания изначально был неудачным. 

Сейчас у нас степень очистки составляет 97,5 процента. Экологическая 

программа пока рассчитана на пять блоков: в два года - один блок.  

- Намерены ли увеличивать количество работающих на станции?  

- В настоящее время, при четырех работающих блоках, нас 

удовлетворяют имеющиеся штаты. Вы помните, в советские времена были 

достаточно жесткие нормативы. Так мы им соответствуем. Если вы помните, 

цифра была такая - 0,403 человека на один мегаватт электроэнергии. 4 блока 

- это 2000 мегаватт помножьте на норматив, и получите 806 человек. У нас 

сейчас работают 853 человека. Если же запустим еще блоки, то, конечно, бу-

дем увеличивать штаты.  

- Делается ли что-либо по проекту осветленной воды?  

- Вопрос по осветленной воде на станции не стоит, и вот почему. 

Старожилы знают, что золоотвал проектировали сначала для работы пяти, а 

потом четырех станций. Для того, чтобы сохранить водный баланс Карасора 

и чтобы вся зола была под водой, должно было поступать, с учетом 

испарения, 60 миллионов кубических метров воды в год. Какова ситуация в 

реальности, вы знаете - ГРЭС-2 работает двумя блоками, мы - половиной 



имеющейся мощности, а испарение больше, чем сбрасывается воды. Поэтому 

сейчас работаем над усовершенствованием системы золоотвала и, думаю, 

уже на следующий год начнем ее менять.  

- Раньше ГРЭС продавала электроэнергию сама. Теперь по-

явилась некая посредническая фирма "Нурэнергосервис", при том, что 

электроэнергия и так дорожает несколько раз в год. Как это сказывается 

на ценах?  

- Трейдерская компания создана в рамках "Закона об энергетике", ко-

торый не запрещает использовать такие не то чтобы схемы, а, скажем так, 

методы создания конкуренции на рынке. Что произошло у нас? В составе 

корпорации была бизнес группа, которая торговала электроэнергией AES. 

После создания самостоятельного ТОО практически все наши люди перешли 

туда. Для меня, как для директора, это хорошо - голова не болит о продажах, 

и я могу все время уделять производству. После этого прошла корректировка 

- распределительным компаниям-монополистам и части госкомпаний 

запретили работать через трейдеров. Поэтому сейчас мы половину 

выработанной электроэнергии продаем сами, половину - через 

"Нурэнергосервис". Впрочем, я не думаю, что появление таких компаний 

сильно влияет на ценовую политику. Потому что на конкурентном рынке 

ничего особо не задерешь - если оно сложилось сейчас 2.10 - 2.15 тенге за 

киловатт с НДС, то по этой цене и придется продавать, хоть производителям, 

хоть посредникам, иначе купят у другого.  

На вопрос заместителя акима города Николая Дычко - нельзя ли 

установить какие-то льготные цены на электроэнергию для Экибастуза, 

поскольку здесь она производится, Дейл Перри ответил в том смысле, что 

корпорация платит огромные налоги, и правительство, конечно, может за 

счет этих налогов проводить какую-то ценовую дифференциацию:  

- А мы продаем продукцию на единый энергорынок Казахстана, где 

ее цена одинакова и для Шымкента, и для Павлодара.  

- Но помимо налогов есть такое понятие, как социальная 

ответственность бизнеса - все-таки именно в этом регионе вы получаете 

неплохую прибыль и могли бы вкладывать какие-то дополнительные 

средства в человеческий капитал. А в этом смысле, насколько известно, 



вы далеко не впереди других предприятий города.  

На этот вопрос вновь отвечал г-н Разумов:  

- Мы не самые первые, но и не последние. В последние годы мы все 

больше и больше поддерживаем город. Что же касается содержания, 

например, собственной базы отдыха, то ведь это ляжет тоже на стоимость 

электроэнергии. В этом вопросе политика компании такова - надо людям 

нормально платить, а место отдыха пусть они выбирают сами. Средняя 

зарплата рабочих у нас выше, чем на других предприятиях города, и в этом 

году будет снова и заметно увеличена. Кроме того, ни один бизнес в городе 

не оплачивает 100 процентов лечения своего персонала, а мы это делаем, у 

нас договор с ТОО "Терапия". И еще, что мы сделали первые - в этом году 

практически всем практикантам оплачиваем практику. 12 аспирантов-

экологов за счет стипендии AES учатся в Астане по совместной программе 

Евразийского университета и университета Нью-Мехико.  

После пресс-конференции гости и журналисты пошли в цех, где Ни-

колаю Дычко и Дейлу Перри было предоставлено почетное право разрезать 

красную ленточку перед мерно гудящим блоком. Исполнительный директор 

"AES - Экибастуз" Мади Абишев рассказал вашему корреспонденту о 

ближайших планах:  

- В этом году примерно такая же работа будет произведена на блоке 

N7, мы его с 15 июня останавливаем. Капремонт намерены закончить в 

ноябре, это должно обойтись в 18 миллионов долларов. Следующий - блок № 

6, затем № 5, и на этом заканчивается первый этап модернизации. 

Восстановление восьмого блока намечаем на 2010 год, там уже потребуются 

на порядок большие инвестиции -150-200 миллионов долларов, еще будем 

обсчитывать.  

Американцы, как известно, сто раз отмерят, прежде чем делать такие 

инвестиции. Между тем у корпорации определенные трудности в Восточном 

Казахстане - там им финорганы инкриминируют уход от налогов, и даже 

идет судебный процесс. А у нас тут - тишь да благодать. Дейл Перри считает, 

что происходящее в Восточном Казахстане - политический заказ, но 

уточнить, кто же "заказал" там AES и почему, отказался:  

- Я не хотел бы обсуждать это с прессоЙ. Одно могу сказать - налоги 



мы платим аккуратно. В Павлодарской области у нас таких проблем нет, 

идет поступательный рост производства.  

- Но и здесь поговаривали несколько лет назад, что AES 

собирается продавать ГРЭС-1.  

- Так оно и было. Я сам возвращался сюда в 2003 году, чтобы решить 

вопрос - или продать станцию, или делать в нее инвестиции. Мы решили 

делать инвестиции. Поэтому на востоке мы планируем вложить за 

следующие пять лет 20 миллионов долларов, а в Экибастузе - миллиард. 

Потому что здесь есть перспективы роста бизнеса, взаимопонимание с 

руководством области и порядок.  

Представляя руководителя проекта по замене электрофильтров, 

Николай Разумов сказал:  

- Говорите, мы кадры не растим! Вот он начинал у нас молодым 

специалистом. Потом уехал в Чили, потом в Катаре делал опреснительную 

установку, весь Катар теперь пьет его воду, а теперь вернулся, чтобы 

возглавить экологический проект. Коренной наш, баянаульско-павлодарский, 

свободно говорит на русском, английском, арабском, испанском и казахском 

языках!  

Столь лестно рекомендованный молодой человек оказался руко-

водителем недавно созданной группы "AES Бритиш" Дюсеном Мергалиевым 

и охотно рассказал о ходе работы:  

- Буквально вчера мы закончили подготовку тендерной документации. 

Сейчас идет тендер через интернет, который координируется Ричмондом 

через наш региональный офис в Лондоне. В тендере участвуют 23 компании 

со всего мира - Китая, США, Чехословакии, Польши, есть и несколько рос-

сийских. К 13 августа мы должны выбрать компанию, которая будет 

поставлять и устанавливать электрофильтры на первых пяти блоках. у нас 

есть обязательства перед Министерством экологии - в 2009 году первый 

электрофильтр, на блоке № 5, уже должен быть установлен.  

А. БУКЕ ЕВА.  

 

 


